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皆さん考えられるほど楽ではなく、他の多く

の病院同様赤字です｣。本当だろうか？と思

う反面、 もしそれ力慎実なら日本の医療行政

はどうなっているのだろうか、 という疑問が

残る。－－現在看謹婦がそのように不足して

いるのなら今後高齢化社会を迎えるにあたっ

て増々大変な事態になって来ます。入学定員

(看誠綿)増は考えられないのですか？ 「教室

や実習室は出来ても先生が足りないのです。

雨後のタケノコのように出来た学校数で先生

はひっぱりダコ。入学者をこれ以上増やして

も教育が出来ません。それと当病院でもそう

ですカベ毎年多数の看謹婦さんが入るのです

力罫、退職していく人も多数で､国の根本的な

ﾒ鎌が必要だと痛感しておりますも｣｡－－学長

も1人の患者さんとして歯科医院に行かれ

る。そのご感想は？「子供の頃から歯力悪く、

切っても切れない間柄ですよ(笑)。でもあの

雰囲気は…･･･心理的影響は子供の頃から全く

変化がありませんね(笑)。それと貴方達メー

カーにお聞きしたいのですカベ何故患者を真

っすぐに寝かせる治療台を作っているのでし

ょうか？私は治療中ずっと、ツバカ訓侯を塞ぐ

のでは、という苦しい思いの連続なんです。

ほんのチョッと角度を上げてくれるだけで、

思者はずい分楽に治療を受けられるんです。

色々と事情があるのでしょうカミそうした点

をもう少し考えてくれると有り難いですね」

と辛口の言葉。悠者さん中心の医療を。相手

の立場にたって考える治療を…･･･。大変参考

になるお話である。「私もよく医学生に云う

のです。出来るだけ大病をしろ。そして患者

の心を川II吟しろ。医師はひたすら謙虚であ

れ。勉強、サービス精神は当り前。決して傲

慢であってはならないと｣。71才の今日まで

医療一筋に歩まれた学長の“医師を思う心”

の結論ではないだろうか。

名でしたので､削減にはなりませんでしたが、

当時日本医師会と厚生省が今後の試算をし、

過剰になるからと削減を始めましたし、私立

29校もそれに沿って協力して来ました。しか

し環伏を見ますと、試算当時と上げ､くて、医師

の職域も大きく広がりましたし、国民の求め

るもの－治療より健康をI鰐する方向に変

わって来ましたから、その対処に必要な医師

数も、現在は下回るようになってしまいまし

た。現状に合わせた見直しのI崩卿に来ている

ように思えます｣｡－医科と歯科､現状を見

ますともうお互いにその区別がなくなったと

思うのですカミ学長のご意見は？嘘史的に

医科と歯科は別々に発展して来ましたカミ確

かに現実は口腔ﾀ|科などを見ますとその領域

力欝はっきりわからないところまで来てい

ます。私は門外漢ですカミどうもお互い

に自己主張力稚く、心のコンセンサスを

欠くと云うのか意志の疎通が少ないよう

|篭:懸繍壼漁箸
のと同様に、医科と歯科も大局的立場に

たってお互いに胸襟を開き、国民の健康

舟|塒を第一に考え、歩み寄る姿勢が大切

だと思います｣。

お生まｵ晴ちとも東京。医者の家に生

まれ当然のごとく医学の道へ。慶応大学

医学部(専門は微生物)をご卒業｡－－今

の医学生と比べられて学長のころは？

「私達戦中派は皆さんそうでしたカミ卒

業前に軍隊に入れられ、国家試験もなし

に医師免許を与えられました。生活というこ

とを考えると、今の学生さんの方が恵まれて

いると思いますカミ勉強内容を見ますと不可

能なほど膨大になっておりますし、加えて倫

理や言葉使い等、態者さんに接する態度まで

学ばなければならない。並大抵の苦労ではな

いですよ。又卒業しても、私立ですとほんの

4～5万の手当で、 1人前になるまで数年は

引き続き親のスネを溜らなければなりませ

ん。その点歯科はわりあい早く判会に受け入

れられ、お金には恵まれている、 と思います

がいかがでしょう(笑)｣｡－当学は日本でも

有数の病院､経営は楽でしょう(笑)。「とんで

もありませんよ(笑)。原因は重症忠者が多い

ことから当然出費も多いなど色々あります

カミとにかく看謹婦が200人から不足してお

ります。そのため病室もかなり閉じておりま

すし、収入は確かに全国有数ですが、収支は

歯界展望

日本で唯一の女性医師専門の養成大学。設

立は明治33年と古いｶﾖ、 日本女性の戦誠晩後

の歩みを考える朧卒業生約7,000人と云う

数字は決して少なくない。本校から巣立ち全

国で女性のリーダーとしてその苦労や悩みの

解決に努力したり、或いは女性の社会への貢

献に希望や夢を与えた医師も多いことであろ

う。

ご紹介の吉岡学長は創設者吉岡弥生学長の

甥御さんにあたり、初代から数えて5代目の

学長である。

－－歯科大学も戦前は女子専門と名がつい

た学校がありましたが戦後なくなりました。

』
〃
＆
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=~更女子医科大学学長

岡守下一ト
ロ

当校の場合は？ 「ええ、新しく外部から来

られた先生の中には、最初は女子専門と云う

ことに対して疑問をもたれる方もおります。

しかし建学の*餅ホーー明治の早いI時期に、今

では考えられませんが人間として扱われて

いなかったほど強い女性差別、排斥に大変な

苦労をして医師の免許を取織その後も女性

の社会的地位向上を願い本学を設立された過

程をお話ししますと細号されます。戦後も一

時期文部省から執鋤に改名を云って参りまし

たカミ本学建学の過程を話し現在に至ってお

ります｣。温厚な口調で丁寧にお話し下さる。

－－歯科もそうですカミ医科も過剰と云われ

ておりますが？ 「本学は以前から定員力ざ100

●略歴

東京都に生まれる

慶応義塾大学医学部卒業、海軍軍医

同学部内科学教室助手

同学部細菌学教室入室

同学部同教室講師、北里研究所助手

北里研究所副部長

米国ミシガン大学医学部細菌学教室

客員研究員(昭和35年7月まで）

北里研究所部長、北里大学教授兼任

東京女子医科大学教授兼任

東京女子医科大学副学長

東京女子医科大学看護短期大学学長

東京女子医科大学学長

日本私立医科大学協会会長

大正10年7月

昭和'9年9月

21年10月

22年9月

30年4月

32年4月

同年9月

38年'2月

42年3月

54年｜月

56年10月

58年4月

平成3年5月
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名古屋駅から東海道線でおよそ30分｡長

良川を渡ったところが憾俄駅。駅から車で

4～5分おそらく創設された当時は辺り一

面農尾平野が広がり、田園の中に建つ大学

11 | | | | | T|■■■ というイメージが強かったであろうカミ現

在は住宅やアパート、各種商店が道路に沿

って建ち並び､一つの街を形成しつつある。

創立は昭和46年。当初は皆様もご存知の

ように岐阜歯科大学として当時の齢斗医不

足のニーズに応える為設立されたカミFへ

の国,噺上に伴い昭和60年､朝日大学と改称。

総合大学として新たな一歩を踏み出した。

吉田歯学部長は、岐阜歯形吠謂時代から

数えると5代目。朝日大学歯学部となって

からは2代目。歯学部長として通算5年目

に入られる当大歯学部の育ての親とも云え

る学部長である。

ご本人は、「いや－､好きな臨床や研究が

ほとんど出来なくて、高等小使いみたいな

ものですよ」と笑って話されるカミ過去発

表された学術論文は約200、発行された著

書.訳書約20冊という足跡は、日本の小児

歯科の第一人者として世界にもその名を広

く知られている大家のお一人である。

－昨今､魅力的な大学創りをと云う~
とで、全国の大学力噺しいカリキュラムと

編成されているようですが…「ええ、本学

は以前から6年一貫教育の線にそってカリ

キュラムの改善を手がけておりましたの

で、昨年の新入生から教養課程、専門課程

の枠をはずした新しいカリキュラムにそっ

て実施しております。それに歯科厩､とい

う職業は出口に国家試験という蛇口ひねり

(笑)がありますので、個性ある教育、全般

的な教養が医師にとっては必要．不可欠と

はわかっていても、現実的には余り変えら

れませんし、卒前教育では思い切った改革

はむつかしいと思っておりまれ」と苦悩を

語る。昨年他の歯科大学の学長から講義内

容を見せて頂き、そのすごさに驚いた。し

かも2割近い学生がその厳しさに追いつけ

墓懇

＝

W幸聖

■プロフィール

昭和27年3月大阪歯科医学専門学校卒業

昭和27年4月大阪大学歯学部選科入学

昭和28年10月大阪大学歯学部助手

昭和36年9月Universityof lllinois,CollegeofDentistry,

留学

昭和37年9月EastmanDental Dispensary(Universityof

Rochester)留学

昭和45年12月大阪大学歯学部助教授

昭和46年4月岐阜歯科大学小児歯科学購座教授

昭和56年4月岐阜歯科大学副学長(昭和60年3月まで）

昭和57年5月日本小児歯科学会会長(昭和59年5月まで）

平成元年4月朝日大学歯学部長、大学院歯学研究科長

現在に至る

平成3年4月岐阜県歯科医師会顧間現在に至る
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後スウェーデンで開かれる国際学会では会

長にご就任される予定。そうなればI:1本で

初の会長誕生となるわけである。

－－近年、小児歯科から成人、さらに高

齢者歯科へと社会のニーズカゴ変わって来た

ように思われますが…・雌かに世の中

の関心は移って来たように思われます。高

齢者社会のニーズに即した変化は当たり前

ではないでしょうか。ただ、小児と高#|緒

歯科では多くの共通点があります。まず横

割り的なところまた双方とも行動胴学的な

面を基本に対応しなければならないところ

です。親近感を持って、全身に気を配りな

がら心を伴った治療をしていく。医師は誰

にでもそうした医療を心がけなければなり

ません。特にこの双方にはそれ力謝大切だと

思います。それと将来を担う小児に対する

良質の医療・保健は大切であるとともに老

人の健康面でのアメニティもより求められ

ます｣｡要点を文字に書いてしまうと硬いイ

メージになってしまうが、ご本人の印象は

明るく気さくで、いたって話しやすい。こ

の辺りが国卿展として世界に通用する人間

の条件か。E個性､創造性､幅を持った人間

味豊かな歯科医に育つような環境をつくる

のが我々教育者の務め。特に専門教育を目

的とする歯学部は、ともすれば狭くなりが

ちな視野を脱し、 リベラルな思想、 I幅広い

教養や知識を求め、自ら学ぶ姿勢が必要で

す○ 6年の学生生活を通じて、その謁也作

りだけは教育者側も心してやって行きた

い｡そう思っております｣｡明治以降の日本

の歩みを例にひきな力ざら、当方にもわかる

よう丁寧にお話し下さる。吉田歯学部長が

中心となって作られた当大学の20周年記念

誌「知的アメニティをめざして」を一読す

ると、既存を脱却し、時代の要求に応えた

柔軟な教育姿勢が伝わってくる。真の国際

派歯科医師として、後に続く者が育ち終わ

るまで、まだまだ活躍し続けて欲しい。63

才である。

ず留年するという。医師にとって最も大切

だと思われる心の温もりや慰者の立場に立

って施術する心等．…･･･目前の成績のこと

を考えれば、とても身につける余裕などな

い。点数教育の極地と云っては云い過ぎだ

ろうか｡「ええ､ですから画一的にならない

創造|生に富んだ個性的教育や研究は卒後の

大学院､或いは卒後研修などで磨いていく

ようにしなければなりません。本学では昨

へ〈国のU.C.L.A歯学部と文化学術交流
協定を結びましたし、それ以前にはN.Y

州立バッファロ一校、 ドイツのフンボルト

大学、中国の北京医瀧けく学口腔医学院など

と播囎を結び､今年から学生を送り海外研

修の機会をつくります。少人数ですカミそ

うした異国での研修経験力輔国後、他の学

生にもインパクトを与え、建学の*鍬Iの一

つでもある－国際未来社会を切り開く社

会性と創造性を備えた歯科医師の養成に役

立てばと思っております｣。

お生まれは奈良県。大阪歯科医学専門学

校を卒業後､大阪大学に歯学部が新設され

たことから、その選科に入り、保存学を専

攻し阪大医学部で医学博士の学位を。その

倒掴イリノイ大学、ロッチェスター大学

に各1年間留鶚そこで小児歯科学を学び

帰国。阪大歯学部で教鞭をとっていたカミ

当校設立にあたり赴任。以来22年余り。

一一現在のご心境､悔いはありませんか？

（笑） 「ここで出鮫的自由にやらせて頂きま

したし、層C地も良かったから…...、たの

しい人生、全く侮いはありませんよ(笑)｣。

又こうも「大学というところは、開業医と

は違った苦労もありますカミ知的好奇心を

満たしてくれます。そして自身さえやる気

があれば色々な研究をすることが出来ま

す。そういった意味で、いま考えても、私

には開業医より大学に残った方が向いてい

たような気がしますね｣｡2年前誌Mで開か

れた国際小児歯科学会では組識委員長とし

て活躍その他睡々の貢献力認められ2年

ー

幽！

患 、
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歯科医師会く活躍だより〉

社団法人
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当県でも一般の診療所は年々経営力錐し

くなって来て居I)ます°茨城県は東京に

近いのにもかかわらず、かつては開発も

遅れておりましたカミ近年は工場誘置や

筑波大学の設置等に伴って道路や鉄道が

整備され、大きく発展して参りました。

現在は一口に云いますと、古さと新しさ

が同居している県と申しますか､これ声
一

ら伸びてゆく県として期待しておりますb

Q:会長を支え、女房役としてご活躍中の中

島専務理事のご感想は？

（当会の良い女房というより“カカア天

下”に近いですよ(笑)、と。ユーモアも

兼ねそなえね愉快な会長である｡）

’
会長

秋山友蔵

真が掲げられている。秋山会長は第14代。今

年9期17年目を迎えられ､その間日歯副会長、

専務理事なども務められている。中央にもそ

の名を知られている自他とも認められた実力

会長である。

定例会議に先立ち8～9名の役員の先生方

がお集まり下さったカミ誌面の都合でお話は

ご紹介出来ず…。秋山会長、石井・豊島両副

会長、中島専務理事の計4人の役員の方々に

絞り、茨城県歯科医師会の歩まれた道、現状

の活動、将来の方向等を語って頂いた。

弘道館から明治維新へと、水戸藩は気骨あ

る男性が多いと全国にその名を馳せたカミ平

成のリーダーである皆さんは口数力欝少なくい

たって物静かで剥吐的。チョッと気合を殺力ざ

れた感じである。

I
専務理事

中島早苗

中島専務理事：東京に近く、人口の移動、従

って歯科匿Wiの入出も多いのですカミ桑

会員の方には個別に訪問し、入会を勧め－

ております。学術団体ですから、即自分

の利益につながる、 という訳には行きま

せんカミ団体として物事にあたるメリッ

トも多い筈ですから、共に協力して県民

の健康づくりにあたって頂きたいと思っ

ています。県歯会の役員等も、ともすれ

ば歴史のある大学に片寄りがちだったの

を、新しい大学の卒業生にも加わって頂

き、巾広い組織、開かれた県歯会として

運営して行きたいと思っております。

Q:石井副会長、当県歯会の特徴を何か？

石井副会長：特別当県だけのと云う訳ではな

いんですカミ県歯会が直接携わっている

デンタルスタッフの養成校一一歯科衛生

士、技工士、及び身体障害者センターの

3つの施設を水戸市と土浦市の2カ所に

JR水戸駅から日本三庭園の一つにあげら

れている、梅林で有名な偕楽園を右手に見つ

つ車でおよそ10分も県歯科医師会館は幹線道

路に面した、奥行きの長いゆったりとした広

い敷地を充分に使って建っている。屋根に波

形(?)の飾りを配した、3階建のグレーの幽勿

は、しっとりとした落ち着きを見せており、

役所の建物というより、モダンミュージアム

といった印象を与える。

建物内部を簡略にご紹介すると。 1階は県

歯科医師会の事務室役員室、口腔衛生セン

ター・身障者小児歯科センター。2階は小会

議室や談話室｡3階が大会議室となっている。

又、会館に続く別棟には茨城歯科専門判交が

設置されており、県下の歯科衛生士・技工士

の養成を担っている。

通された会長室には初代の会長であられた

木田平太郎氏から始まり、第13代までの顔写

会長：本県の歯科医師会の歴史は、大正元年

12月に15名の会員で設立されたことに始

まり、途中他県でもそうであI)ましたよ

うに峨争を挾んで、昭和22年に現在の新

生歯科医師会として改たなスターl､を切

っております。昨年80周年を迎え、その

記念式典を催しましたカミ会員の皆さん

も協力的で、その点は幸せに思っており

ます。

現在県民約290万人を会員数1,182名

（平成4年10月)、非会員の方を含めます

とおよそ1,400名位で担当していること

になりま魂会員の推移をみますと、ここ

毎年40～50名の入会者でしたカミー昨年

から昨年にかけては90名近い増加を示し

ており、全国的に云われておりますよう、

12



たため、倍以上に多くなった現在、対応

しきれなくなりました。後を継ぐ後輩の

ことを考え、デンタルスタッフをも含め

た新会館を、 と現在検討中です。

県歯会の務めだと思っております。当会

でも毎年茨城歯形雁学大会と称し、 日常

の臨床に即役立つ研修・学術大会を開

催。今年は時代に合わせ、要望の強い感

染症対策を主題に開きました。朝から夕

方まで、かなりハードなスケジュールで

した力皆さん熱C､で、好評のようでした

から今後も中身を充実させ続けて参りた

いと思います。県民のためには「フォト

いばらき」という雑誌が県広報課より発

行されておりますカミ毎号その中に会と

しての県民活動や歯に対しての啓蒜己事

を褐戦しております。現在、歯瀧堺をと

りまく環境は、決して楽観を許さず、多

事多難のl開明を迎えておりますカミ我々

の責務は「人類の生命への奉仕」です。

そのための勉強・努力を害しんではなら

ないし、又そうした実績力泌ず国民のコ

ンセンサスを得られ歯科睡而界の発展に

つながるものと思っております。特にこ

れからの歯科界を担う若い人達に、温故

知新の精神で進まれることを期待してお

ります。

’
副会長

石井研二

持っているということですね。現在県内

では、デンタルスタッフの不足力f深刻に

なっていますので、入学定員も50名から

100名に増員すると共に、レベルの高い

養成校として歯科医師、ひいては県民の

ニーズに応えて行きたいと思っておりま

す。その他、全国でも出絞的早い時期に

受賞した保健文化賞を機に発足した茨城

歯科保健微を民間企業にも協賛して項

へき､毎年団体或いは個人を対象に実施し

ております。

豊島副会長：会長ｶﾒ16年間県会議員として活

躍された実綴があるものですから、行政

とのパイプも太く、実行、和を保つこと

で、会も大いに助かっております。当会

館も22年前、会員数が500人台の時建て

郎
長
徳

会
島

副
豊

Q:全国を回っていて、よく若い先生方から

将来の歯科医師界はどうなってゆくのだ

ろう、という質問を受けます。会長のご

意見は？

会長：日歯のやるべきことと各都道府県歯が

すべきことは分かれておりますカミ要は

この自由主義経済下の生存競争の中で、

努力を怠れば必ず自滅して行くというこ

とです。ですから、そうした勉強・州多

を#1価から支援していき、個人ひいては

全体のレベルをひきあげる役目を果たす

こととデンタルスタッフの育成カミ我々

i1 罰写房晉″写

へ

一一
辰

一
一

『

|’
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東武・東上線志木(しき)駅から、まだ田畑

が点在する緑濃い武蔵野の丘陵地を車でおよ

そ20銭井上歯科クリニックは新座市商店街

を抜けた市役所横通りと呼ばれる幹線道路の

角地に堂々とした姿を見せていた。敷地85坪

を一杯に利用した4階建のビルは、 1階を駐

車場、 2階力箭診療室、 3階は遠来患者、外科

手術者のための休憩又は入院等に利用するベ

ッドルーム、院長室、スタッフルーム。 4階

は技工室、他をワンルーム．マンションとし

て、主にスタッフの休憩又は宿泊室になって

いる。

似価の円柱を配したI吹き抜けの階段から玄

剰へ。

待合室は道路側にアール状の大きな窓を取

り、その傍らには身障者や高齢者のためのエ

レベーターを設置されている。ゆったりとし

た待合用椅子を挾んで広いオープン形式の受

付も入って左側の側面は大理石模様の壁。中

程の大きな勢滞魚の水槽を通して内側のカウ

ンセリングルーム､特診室がわずかに見える。

大きな窓に沿って角面に作られた診療室

は、半月状のセパレーションに分けられて、

ユニットカ:7台。更に外系拝術用と思われる

特診室Q固室)に1台、計8台力36中にシルバ

ー色のスマイリー<ファイン>4台、GM4台

が並吠チェアー前面上部にはそれぞれ専用

テレビが設置されている。図面でもおわかり

のように、通路を挾んだユニットの背面は、

x線室､消毒コーナー、カルテ棚､義歯収納、

その他必要な書類・器材入れ等、それぞれが

れる外国の先生方のオフィスにも訪問出

来るようになりました。こうした大学で

勉強して来たこととは違う未知なる新し

い体験は、歯科医師としての私の人生、

考え方を変えたといってもいいほどですも

Q？インプラント。誌上でも色々な先生方か

らお聞きしておりますが、部外者の私に

は賛否両論に思えます。施術者である先

生のご意見は？

院長：毎年アメリカインプラント学会

(AAID)の学会等に出席したり、Dr・リ

ンコーやDr・ワイズ先生の完壁ともいえ

る症例を見せて頂き、インプラントの施

術方法は素晴らしいと思っております。

ただこれは患者さんにより、又マテリア

ルによって手術するケース、過程力：異な

ります。ただ云えますことは、これは決

して永久的なものではなく、インプラン

トを入れることによってその時々、年を

うまく生きて頂くこと力ざ出来る一つの手

段である、ということです。そして最後

までインプラントで結果をみながら材料

や方法によりリカバリー出来るというこ

とです。ですから後々の再治療までを考

えた手術をしていくことが大切だと云え

ます。患者さんによって異なりますカベ

私が13年前にやった方で、今でも完壁と

いう方もおられます。

Q:話がタイトル(診療室訪問)と異なりまし

た(笑)。新しく診療室を作られるにあた

ってご留意された点は？

独立した形で設けられている。これならスタ

ッフ同士や態者さんとの動線が交差すること

なく、自由に動き回ることが出来る。

充分なスペースを効率良く設計・使用した

素晴らしい医院である。

院長は昭和54年に城西歯科大学(現明海大

学歯学部)をご卒業その後、熊谷の野上歯

科更に同市の中村歯科医院にてW階・臨床

実際を学び、昭和56年開業へと踏み切る。そ

の後11年間、此処から3～4分のテナントビ

ル内で開業されていた力寶当地を取織昨年5

月当ビルを建て、名実共に理想とする歯科医

院を作られた。

当年42才。壮年の働き盛りであるカミご自

身の勉強欲も人一倍b特にインプラントにお

いては、 日本、アジア、アメリカ、国際等の

各学士・学会に入会し、役員を経験しつつ、

講演もされているという、 自他共に認める努

力・実力派だも

尚、今日は取材を、 ということでご自分で

開業されている奥様(城西歯科大学卒・旧姓

山田)にも同席して頂き語っていただいた。

Q:名実揃った素晴らしい診療所ですね。歩

まれた過程は？

院長？大学卒業後､ナソロジーに興味を持ち、

勉強している過程で村岡博先生や州洞台

喜先生、更に小嶋寿、小嶋栄一先生を知

りその識演や診療を見せて賛う機会に恵

まれました。その後インプラントに興味

が湧き、先生方と共に世界的に名ｶざ知ら

15
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すカミ子供さんが多くたのしいですね。

自分の医院だと思うと張り合いもありま

すし、それでいて近くに夫がいると思う

と心強い。この職業を選んで良かったと

思っております。

Q？ 〈ファイン＞をお使し頂いておりますが､

何故？

院長：まずオサダの企業姿勢ですね。電話で

機器の調子を欠かさず尋ねてくれたり、

社長名でのアフター・レター。すごいシ

ステム、姿勢だと思いますよ。ファイン

は、従来のGMが使い易かったし、加え

てデザインも良くなった訳ですからすぐ

決まりました。当院から若い先生方が巣

立って行きますカミユニットは絶対オヘ

ダが良いと自信をもって薦められますj､-

院長：私は昔から設計や色のコーディネイト

をするのが好きなんですよ(笑)。まず待

合室はホテルのロビー風にゆったりとく

つろげる雰囲気に。診療室もなるべく広

く明るくスタッフもお互いの動線を気に

せず働けるよう'C掛けました。又ユニッ

ト前面にTVを設置しまして態者さん

がヘッドホーンをつけ好きな番組、ビデ

オ等を見ながら治療力ざうけられるように

しました。特に子供さんは画面に夢中に

なり無痛で治療が終る感じ、好評です。

Q 宿泊設備、技工士さんの仮眠室等も揃っ

ているようですがも

院長：紹介で遠方から来院される態者さんに

泊まって頂いたり、手術後の休憩や経過

を診るために宿泊・入院設備が必要と設

けました。又、そうした患者さんは1日

で義歯等を作らなければなりませんから

…．、従って技工士さんも遅くなります

から、そのための室を。スタッフー同に

働きやすい環境を作り上げることも経営

者の責任ですし、スタッフが定着する秘

訣なのではないかと思います。手術等で

夜遅くなります力智さんよ〈やってくれ

感謝しております。

Q:スタッフ数、患者数、又患者層は？

院長：ドクター4名、技工士4名、衛生士2

名、助手15名。患者数は1日50～60名位

ですね。患者層は主婦、子供、サラリー

マンと色々ですが、青年会議所に入って

いたことから、私と同世代の経営者の人

達も。又、近いことからプロ野球の西武

の選手が来院されます。最初ピッチング

コーチが来られまして、ご存知かと思い

ます力顎関節が悪いと打撃や投球に支障

をきたす場合が多いんです。選手を診て

くれとのことで咬合器等を使って治した

ことから、評判となり次々と。そしてそ

の紹介から芸能関係の方も。そんな訳で

忠者屑もl幅広いですね(笑)。

Q:奥様、お二人での診療いかがですか。又

今は別々に開院されているとのことです

がご感想は？

奥様：今2人子供がいるのですカミ最初の子

供の時は4～5ヶ月休み、 2番目の時は

1年間主婦専業をやりました。たのしか

ったですよ－(笑)。今は矯正はこの医院

で私の担当。常時は向うで診療していま

繍繕蕊霞霧
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JR恵比寿駅と東横線代官山の中間にある

高台の高級住宅街の中程に建つ地下一階、地

上3階のグレイの術西なビル。この1階に一

昨年移転、再開業された東歯科医院。院長の

生まれ育った実家にお父様の発案で建てられ

たとのことであるカミ近くに幹線道路力:走り

繁華街も2～3分とは思えないほどの静け

さ。掘洋な環境である。

ビルイ11mより7～8段階段を昇ビル111価より7～8段階段を昇

ない力§この都会のど真ん中。さぞ患者さんは

ホッとすることであろう。

窓に沿って並列に並んだ機淡グレーのスマ

イリー＜ファイン>L型2台とモービルタイ

プ1台。更に奥面には素通しガラスで完全個

室の診療室が作られている。中には同じくフ

ァインモービルタイプが1台。院長のお話し

によると、週1回位の割で診療する矯正専用

でしたので、近年盛んに云われ始め、又

私達が今後注意しなければならない院内

感染防止対策を完全にするための機器設

置等で悩んでいたところ、父がそれなら

自宅でやったらということで､私の年齢

ではちょっと擬沢だと思いましたが移転

しました。

Q:歯科医師を志された動機は？

って診療所玄関へ。

待合室は木目の床に、入口ドア

ー枠、受付、窓に沿って並べられ

たゆったりとしたソファカ鵯。天

井･壁は白。道路に面して大きく

取った出窓。内側のやや広めの飾

り棚は大理石6奥而の化粧室との

間仕切りは細いブラインド状の模

様が入ったガラスを使用。しっと

りと落着いた近代的な歯科医院の

雰囲気を砿し出している。傍らの

コーナーにはキャスターのついた

磁気止めの告知板がb時々ところ磁気止めの告知板がb時々ところ

院長：父力減りたかった職業のよ

うで(笑)。末っ子ですが小さ

な時からi制断され、いつの間

にか、 というのが実感です。

この医院設計も父の意見カー

分入りましたから(笑)。 ー

Q:どんなことを云われたのです

か？

院長：とにかく慰者の立場で治療

をしろ。忙しいと云って、決

して手抜きをしてはいけな

い。どんな場合でも丁寧な治

療を′じ掛けろと。そして対話

的な言葉を入れず、必ず患者の納かまわず、

といった感じでポスターやお知らせ力珊占って

ある待合室を見かけるがこうすれば貼りか

えも自由で1ヶ所にまとまり室内がスッキリ

とする。

診療室は床がグレー。天井、壁は白。飾り

棚兼患者さんの持ち物置場が木目。その向う

に濃茶の枠の大きな窓を通して石灯篭を配し

た日本庭園力x望まれる。決して大きな庭では

室とのことである。

院長は日本大学歯学部卒の第30回生。卒後

医局に残り卵多を積んだ後、ここより10分程

離れた恵比寿駅東口近くで開業一昨年、先

述の様に此処実家跡地にビルを建て再開業さ

れた。

も専門的な言葉を入れず、必ず患者の納

得を得てから治療をするようにと。いま

朧んに云われていますカミインフォーム

ド・コンセントを、そんな訳でずっと前

からやっておりました(笑)。

Q:で、今のご心境は？

院長：もともと細かいことが好きですし、自

分に合っているな、 と思えます。親もき

っと小さい頃から私の性格を見抜いてい

Q:素晴らしい医院、環境ですね。

院長：以前の診療室がスペースも小さく手狭

18
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たんでしょうね。

Q:診療室を作られるにあたってご留意され

た点は？

院長：明るく動きやすいこと。圧迫感がなく、

掃除のしやすいように。庭を作りました

がスタッフも患者さんも目が休まり、

好評のようです。

Q:スタッフは何人位で1日何名位診療され

ていますか？

院長：ドクター2名(内1人は矯正医)、衛生

士2名、受付1名で、悠者数は1日およ

そ20名位ですね。

へ:患者層は?

院長：以前の診療所の患者さん。それと当院

は自動車で遠方から来院される方が結構

多いんですよ。父の関係していた仕事の

紹介患者さんですね。同じ渋谷区内でし

たから移転．蔀3業等の継続は全く問題

ありませんでした。

Q？ご自身、スタッフ等の勉強は？

院長：私は同窓会が開く勉強会や地元歯科医

師会開催の研修･諦演会等に出席してお

ります。スタッフの研修は、前の診療室

時はやっておりましたカミ今はほとんど。

でも全員で昼の食事をしますから、その

時々で色々注意したり、話し合ったりし

ております。

Q:オサダのくファイン＞ご使用感はいかが

ですか？

院長：以前の診療室は他tl製品を使っていま

した。実を云うと最初の開業時にはオサ

ダのことはあまり知らなかったのですb

此処に移るにあたって同級生や先輩に相

談しましたら、皆さんユニットならオサ

ダカ痕いよ、 と云われ･･ ･・今度はじっく

り選び決定しました。評判通りメインテ

ナンスも良く使い易いですね。た趣L

型2台、モービルタイプ2台を入れたん

ですカミ総てモービルタイプの方力浪か

つたように思えます。と云いますのは、

当院では子供の治療の時は、お母さんも

いっしょに診療室に入ってもらうのです

カミその朧前でちょっと押さえてもら

うためL型はアームカ爵邪魔になるんで

す。ユニットの使用感は全く問題ありま

せんし、担当の方も一生懸命やってくれ

ますカミその点カミちょっと残念でした。

Q:その他何かありましたら。

院長：いま院内感染防止対策を皆さんやられ

ているようですし、当院もオートクレー

ブの他にEOG滅菌器やディスポーザ

プル器材を使ってやっておりますカミほ

とんど医院の負担というのｶざ実状です。

こうした実態を早く把握して貰い、別枠

でもよいから|噺tに即した診療報酬の実

施をして欲しいと思いますね。

I
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I 多少怒るのは当り前ですよ。それも相手のこ 1

1 とを思えばこそ､なんですよ(笑)』。
’ 一奥様は矯正を主にやられていると云う ｜
’ ことですが･･･｡「ええ､以前3年間勤務してい I

’ た､千葉･行徳の矯正専門の先生のところに､ ’

ー

オサダの商品

<お元気ですか〉

畑歯科医院 手
一
一ー

栃木県鹿沼市下田町1丁目1205

院長畑二郎

副院長畑健一

畑和美
（旧姓・荒田）

＝

磯 ， I 初めは週3回、今

| は週'回ですが
| 通って勉強し､後
I の日はここで謹寮

| をやっておりまれ
l 同じ院内に大先輩

| がいることは何か
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I を卒業されたご子

|生の奥様である和
| じませんでしたか
1 年前に帰って来ま

| や考え方は多少漣
’ んが父をｷ詫する

| ませんでした｡他
I はありませんでし
1 京などと違って住

| から､親子3代～
l もあり、信頼が第

| から知っている人
| 達も多く…｡気は
l 使いますが(笑）

| …｣｡－お父様を
l 見ていて感ずるこ

' とは?嘘心する
' ところは慰者さん
l とのコミュニケー

| ｼｮﾝ｡やはり話
I ろは(笑)、時々端

| (笑)｣｡いや-､で
l いますからね一・

| り､注意を無視し

を卒業されたご子

ション。やはり話

現在は鹿沼土、鹿沼石の名で園芸や石材

に利用される産地として関東では名高いカミ

もともとは近世の日光西街道の宿場・市場

町として栄えた街である。

息健一氏と同じく同大卒業

生の奥様である和美先生｡－－親子繊色は感

じませんでしたか？「卒後勤務医を経て、 4

年前に帰って来ましたが細かいテクニック

や考え方は多少違って当り前ですし、患者さ

んが父をｷ詫するということはほとんどあり

ませんでした。他で開業しようという気持ち

はありませんでしたね｣。「ただこの辺りは東

京などと違って住民の移動が少ないものです

から、親子3代～4代に亘ってのおつき合い

もあり、信頼が第一｡何しろ私が赤ん坊の時

り甘えられるのがいいですね(笑)』｡－院長 ｜

|篭淵蕊驚噸頚撫桑 ｜
' ておりますから､次第に厳しくなって来てお ’
1 ります。た趣歯科医師としての研修・勉強 1

1 は昔から熱‘､なところで､今東京でやられて ｜
| いる口腔衛生膳導などはかなり昔から採り入 ’
, れておりますし､勉強家の先生が多いという ’
’ ことは自慢できます』｡－歯科医師45年余 ’
1 り。将来の歯形塀をどうご覧になりますか？ 1

1 『私達の頃と違って､今の若い先生方はマス ｜
｜ コミとの交流も活発ですし､従って国民との 1
1相互理解も深くなり､良い方向に向かってい ’
I るように思えます｡過剰､保険､医療過誤等、 ’
! 難しい問題も抱えておりますｶﾐこうした交 ｜
| 流が将来きっと花開くと思っております』。
｜ 】5年前ご峨入頂いたｽﾏｲﾘ-N2台｡そ 1
1 れと並んで若いお2人のために潤炎グﾚｰの ｜
｜ 〈ﾌｧｲﾝGM>2台”ｵｻダのﾕﾆｯﾄ ！
! を昔から使っておりますｶﾐ何よりﾒｲﾝﾃ ｜
| ﾅﾝｽ｡これが良いのが~番ですね｡L型を ！
| 選びました承お年寄りは落着くようで評判 ’
1 はいいですよ｣。

ご紹介の畑歯科

"嘩院も､古いIIIJat
みが続く、しっとり

と落着いた商店街

の中に建づている。

玄関を入って靴

を脱ぎ、傍らの木

の階段を昇って2
庫 富

階の診療室へ｡医院全体が木を主体に使われ ’
ているイメージ力稚い斌白一色を見慣れて l

いる者にとってはかえって落着く｡日本人に I
とって吋忌」の素材はやはり大切なものだと ’

感を深くする。

院長は東京医科歯形状学を昭和20年にご卒 l

業当時の医学生は皆さんそうであったよう ｜
に院長も歯科軍医候補生として広島へ｡終戦 ｜
となりお父様力彌業されていた東京・深川へ I

と復員されて来た力､辺り~面焼野原｡その ’
穂ま疎開先であるお母様の蕊家､此処鹿沼市 ｜
，こ。以来45年余り。地域の歯科睡而として、 I

慰者さんと共に歩まれた､今年69才を迎える ｜
大先輩である。

「開業当初は､どの先生方もそうでした力､ ｜
朝早くから態者さんが並蝉嚥我夢中の日々で l

したｶﾐ現在では息子力涙り後を継いでくれ ｜
のんびりと昔からの患者さんや難しい入れ歯 ｜
などをやっております。今になってみれば忙 l

しかったことも良い思い出となりました ｜
(笑)｣｡－日本の歯科医療が30年代後半位か I
ら大きく変化しましたカミ大変でしたでしよ ’

;｡｢そうですね｡ただ私達と同世代の人達が ｜
その頃から助鞠莞教授となって各大学で活 I

躍しておりましたから､教えを乞うたり共に ｜
勉強したりで､今息子と共に治療をしていま ’

しても最新と云われる材料や施術法はともか ｜
く、隔たりはあまり感じませんね｣。

副院長として、お父様に変わって現在当院 l

を背負っておられるのｶﾐ鹿児島大学歯学部 1
......．_ _ _ 且

しは上手ですね。悪いとこ

ろは(笑)、時々態者さんと喧嘩してますよ

(笑)｣。いや－､でも、と院長｡｢色々な患者が

いますからね一・自分の*祷りばかり主張した

り、注意を無視したりすれば医者ですから

一J

－－一ー一一一一一

何より良いのはﾒｲﾝﾃﾅﾝｽの良さ。世

1
－ －“ ‐ j ‐‐ ‐=＝五 一1.-.,ローローーー一一.ﾛ－．ﾛ－．､一一..､一一一一・.､一.ﾛ一一一一一一．一一一一一一一一一一一一－
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誌上交友録上交友

藤巻五朗先生
の巻

東京都千代田区神田淡路町1-19

藤巻ビル2階(パストラル歯科）

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

科大学卒業後､基礎研究室で勉強しつつ､同時

にパイI､で臨床を｡｢臨床医となって態者さん

に接してみると、大学で習ったこととI#妹現

場の差の大きさに戸惑い、自分自身の壁にぶ

つかってしまいました。そんな朧D砿ビー

チの教えを受け、その壁を乗り越えること力ざ

出来ました。カミ今度は､治療した慾者さんの

泡関診査時の状態ｶぎどうも治療計画聯の思惑

からはずれている。これはいったいどうして

なのだろう、 という疑問の壁にぶつかり．．･･･・

アメリカ歯科医学一つまり物質文明の限界

に悩み始めました。そんな時、片山恒夫先生

のセミナーの案内が目にとまりました。山本

先生にお聞きすると、若い人にはきっと良い

勉強になるからと云われ出席。目を覚まされ

る思いをしました。それまで歯科診療は極端

な云い方かも知れませんが部品交撫臆】歯科

めた、生命につながるとも云える出会いでし

た｣。人にはそれぞれ､その時々の色々な出会

いがある。カミそれは己が鮒に反省し、悩み、

真剣にそれに取り組む心と受容力を持ち続け

ていなければ、たとえどんな人間と会っても

解決・向上にはならない。先生の歯科医師と

して真剣に生きる熱情が伝わって来る。又こ

うも「医師というのは最高の職業です。来院

者は身体を病み、悩みを抱え→邪ち迷える

子羊という形で来られます。その人達に水の

ある場所を教え、草原に導き、希望をもって

いただくことの出来る職業､例えて云えば牧

人でもあると思うのです。それについて面白

い話力ざあるのです。当院の名前は「パストラ

ル歯科．と云うのです力Xこれは音楽が好き

だった高校時代ワルター指揮のべートーベ

ンの“田園(パストラール)”を聞き感動し、

将来自分で会社を持つようになったら必ずこ

の名前をつけようと思っていたんです。

或る時アメリカ人の牧師のご家族が来院さ

れまして、パストァとはある宗教では牧師で

あり､糊II!的指導者を指す､と云われたんです。

私自身そこまでは知らなかったし、ただ藤巻

歯科医院では私という個人色が強すぎ、国境

の思想、オフィスポリシーが出ないという理

由と先程の話しから名付けたのですが……。

患者さんからその真の意味を教えられ驚かさ

れました｣。『私はこれまで歯科医師という職

業を通して素晴らしい人生の師と巡り合うこ

とが出来ました。中でも山本先生や片山先生

は日本の宝だと思うのです。こうした方々か

ら歯科医師という生き方を充分学べばタ掴

からわざわざ講師を呼ぶ必要などないとも思

います。この本に私の名前や顔を出すよりこ

の方達の写真を並べた方力ざずっと価値力ざある

のでは(笑)｣。「大学を卒業してから1畔は勉

強、その後1畔はその実践、残りをそのチェ

ックの時間とよく言われておりますカミすで

に卒後24年目です。ヘルスケア・パフォーマ

ーとしての私の生き方カミ今後どんな結果と

して出て来るのか。人間の存在とは？人は何

故病気になるのか？医療とは何か？等々。数

多い問題を一つ一つ提起しながら歯科医師と

しての一生を全うしてみたい」と結んだも

地下鉄淡路iⅡ]駅から徒歩2～3分も小川II1].

交差点に近いビジネス街のビル2階にご開業

17年目を迎える藤巻先生。祖父の代からの土

地だと云うことであるカミ思わず住所を間違

えたかと思うほど表示らしい看板が見当たら

ない。医院入口も小さな木彫りで申し訳のよ

うにrFujimakiDD・So,｣の名力ざb ドアーも重

い鉄扉。なんだか来院者を拒んでいるような

雰囲気さえ感じられる。

カミお会いした先生。スポーツ選手のよう

"、明るく気さくでｶﾗﾘとしたご性格のよう
で思わずホッとする。

医院のイメージと院長の方錐その段差に

は、院長の歩まれた道程－特に青春の日々に

多大な影響を与えた恩師達の歯科厩mとして

の生き方、言葉が今日の方向を決定づけたよ

うだも

今回は、その恩Biliのお一人である東京・銀

座でご開業中の山本為之先生のリレーにより

神田の診療所をお訪ねした。

「山本先生と親しくお話力ざ出来るようにな

ったのは、もう13年程前になりますか。山本

先生の“よく噛める総義歯セミナー”の第一

回目の受識生になった時からです。その後診

療室にも時々お邪魔して“山本方式”力撚床

へ二非常に役立ち､態者さんからも喜ばれます

ので､更に深く色々と教えを乞うようになり

ました。特に義歯はご存知のように製燵した

年齢に入らないと難しく、そのヒントを得た

いと…･…。その間、先生の人間性にも深く触

れることができ、歯科医師としての生き方

共々勉強させて頂いております｣。

お生まれは八丈島。 9人兄弟の8番目とし

て育ったが小中学時代は、音楽好きからさら

にはラジオの組み立てに凝り、毎日ラジオば

かり作っていたことから勉強力:進まず……。

突然父親からカバンにノートと筆入れのみ波

され､"今すぐ東京に行って勉強しろ。ラジオ

作りは一切まかI)ならん”と。 2時間後には

貨物船に乗せられ太平洋の荒波上でした、と

昔の中割時代を愉快そうに話される。日本歯

畷望
一声

"ダ毒
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Ｉ

畑蔀

治療芯と思っていたことカミ人間自身力特

っ生命力、即ち患者さんの持っている回復力

を引き出す手助けをするのが医師としての役

目と思えるようになったのです。ですから審

美性を例にして言えば今は単なる表面上の美、

例えばポーセレン等も本人のよほど強い要望

がある場合以外は一切しません。それよりも、

慾者さん自身の生活の中で悪くなった過程を

考え、反省し真の健康美とは何かを追求して

頂く医旅を、という方向に変わって来ました。

それまでの西洋一辺倒の歯科医学から片山先

生との出会いにより、私自身が悩んでいた医

療の在り方の真の姿を、ボンとブタを開けて

1!fった、そんな思い力ぎしています。片山先生

との出会いは私の歯科医師としての一生を決

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ | ☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆★☆☆☆☆★☆☆☆☆★
｣

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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世 クですら、日本からの歯科留学生は、

位だ。コロンビア大学に3人いる、

此処ニューヨー

居てもまだ2人位だ。

罪
と間いて調べたら、 二世だった。

日本人向け医療施設はどんどん増えている。

駐在員やその家族、留学生、

､しNY周辺での、し力

日本経済の国際化で、

長期滞在者が急

この紙面の1977

増しているからだ。

年(昭和52年)の19号で、

ンで、日本人歯科医としてただ一人

シトミ医のことを取材し、

当時マン八ツタンで、日本人

ﾖ業していたヨ

｢国際人ピーター・ヨシトミ医の日本の若い人に送る言葉一

『世界一になれるのだから、世界一になれ／』｣、

を書いた時に比べると、全く雲泥の差となった。

日本人の人口が多いNJ(ニュージャージー)州の

フォート・リー地域には、

｢ジャパニーズ・歯科グループ｣、NY市には

｢ジャパニーズ・メディカル・ソサイェティ」等が誕生し、

日本人患者の便宜のみならず、

医師同士の情報その他交換のネットワーク機関となっている。

盃

ー

『
８
７１

農
唖

．－ぞ郵襲

古山医の説明を受ける筆者
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ジーン・古山歯科医

今回取材したジーン・古山医(以ドF医)は、

｢ウォーターサイド･デンタル･グルーブヌ｣とい

う名で知られる歯科診療所のオーナーである。

「ウォーターサイド｣という名称は、マンハ

ッタンの洞!!i23丁目の、イースト・リバーの

埋め立て地に建てられた高層建築の中にある

ことからきている。

アパート・ビルなのだカミ囲まれた住宅地

といった環境で､中にはクリーナー､レス|､ラ

ンは元より、スーパーや薬局なども存在する。

此処に開業したのは81年だそうで､妓初の

3年位は、 11本女性のアシス．タントと2人で

あったが、今ではフルタイムの癖斗医2人、

WIIII医（エンドドンティストとペリオドンテ

ィスト） 2人、ハイジニスト1人、歯形岸生

1人、アシスタントは11本人が2人、アメリ

カ人力ざ1人、そして受付け1人一一計10人の

診旅所に成長している。

生れた'13から、 「将来のになる｣という職

業意識で育てられる男性と違って、女性の場

合は、自然展開式に特定分野に入っていくケ

－スが多い。

F医の場合もそうで、このウォーターサイ

ドのアパートの住人となったのは、 75年に彼

女がNY大学の歯学部に入学したからだった。

!]と鼻の先で、通学に便利だったからだ。

歯科医となった過程も全く自然展開だった。

彼女はアメリカ人だカミ古山氏と恋に落ち

て結婚し、 3年半1 1本に住んだ6息子は日本

で生まれたが赤ん坊の育て方の本力撫い。

英文で書かれたもので、それに近いものは医

学書だけだった一元

医崇lドを沢山読んだ彼女は隆学に感心を抱

くようになり、帰米して医者になろうとした。

ところが医学部は28才迄の学生しか入学出来

ない。彼女は既に30才だった。それで希望を、

医師から歯科医に切りかえ、歯科医となった。

卒業したのは79年で、 1年インターンをし、

その後9ヵ月前出のヨシトミ医のところで働

いた、というから継は奇なるものである。私

が彼を取材して、 3年後のことだb

それから女性友人と組んで、ワールド・ ト

レード・センターに診療所を開業しようとし

た。ところが会制士を含め、皆が反対した。

理由は、競争力撤しい、コストがかかり過ぎ

る､etC－－つまり、成功はおぼつかない､だ。

それで此処、ウォーターサイドに、独りで

開業することとなったわけである。ところ力へ

結果的にいうと、それ力殿高のやI)方となっ

たのだから、運命とは分からないものだも

まず第一に、競争がなかった。そして何よ

りも、ラッシュ・アワーの地下鉄に乗っての

通勤をせずとも良い。彼女のアパートから、

エレベーターで一階の診療所に降りていくだ

けだから、治療の間に、アパーI､に戻って休

むことも出来る。そしてこの囲まれた住宅地

には、ざっと1㈹0以上の世帯がその家族達と

生活している。患者の中には、近くの国連勤

務の人、隣のカソリックの学校に通学する子

供達日本人の家族も多かった－b

患者のプロフィール

現在臘者数は、 1別0～20仙人位だそうだが、

その35～40%が、本人、 10%がアイリッシュ、

その他は殆どアメリカ人、という。何故アイ
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識となっているデンタル・フロスを知らない

か、知っていても使おうとしない。衛生観念

が希薄だから、而倒臭い｣のだろう。歯科医

側の、患者向け歯の衛生教育も、アメリカと

は相当異なるようだ6

近代的食餌は、歯を弱くする傾向力:強いか

ら、歯の衛生教育は以前にも益して大切なこ

とである。ベビーの歯のケアも、怠ると、将

来口腔衛生上の問題発生となり易い…．、と、

日本人の歯ということになると、F医の話は

尽きない。

又、日本人患者に対する思い入れも深いだ

け、悩みも深いようだも

たとえばルートカナルだが、最初の時のや

り方力遡蝿的に出来ていないと、後でそれを

修繕するのは大変難しい。忠者側は痛まない

から、 「やり直しした方力痕い｣と忠告すると

えてして－－儲ける為の提案？－という意

識につな力ぎるようだ。

だからF医は、既に放っておけない問題とい

う段階に達していなければタッチしない場

合が多い、とつらそうな表情で私に云った。

環境の差がはげしく、人々の態度も異なる。

心の安まる有り難い患者である故に、F医

の「、本人の歯の衛生態度」に関する思い入

れは、並々ならぬものがあるようだも

近年、流石に意識向上力些か見られるもの

の、 日本人の歯の衛生に対する態度は、基本

的にいって、 1977年にヨシトミ医を取材した

時からあまり変わっていないらしい。

ひとつは文化の違いから、 もうひとつは多

分に、日本の社会保隣削度から生じる認識の

差、態度の差といえよう。

たとえば、日本人力薗「可愛い」と意識する

糸切り歯的な曲がった、又はとび出した歯だ。

｢可愛い｣のは日本国内だけのことで、一歩外

に出ると、歯の手入れを怠る｢非衛生な人｣、

最悪の場合は、 「吸血鬼ドラキュラー｣のイメ

リッシュかというと、彼等はカソリックなの

で、隣のカソリックの学佼に通学する子供達

その家族、という風に発展したからだも

治療の多くは矯正だそうだが、それに関し

～て面白い話となった。

アメリカ人歯科医の患者の85％は、上顎の

方が大きいｶざ、異文化患者が多いF医のとこ

ろでは、その50%は、下顎の方が大きい、 と

いう。日本人もアイリッシュも、下顎の方が

大きいそうだb

F医は、その'二Iの診療スケジュールを見て、

日本人患者だとホッとするという。

日本人患者は、 「ﾈ朧正しく､協力的でー－

たとえば、治療し易いように口を大きく'淵け

てくれる、F医の意向にかなうように気を遣

ってくれる－冶康代もきちんと支払って

くれる､｣とここ迄きて、彼女は声を出して笑

った。「その上､絶対､裁判沙汰にしませんか

らね／｣。

日本国内で、日本人相手に治療する医療機

関の人達にとっては、全く 「当り前」のこと

がアメリカでは美徳となるのだもそれ程、

－ジとなる。歯科

しにくい歯」とな

補なのだb

歯の衛生管理カゴ

関係があるか、 と

たとえば、日本

の立場からいうと､歸除

、未来のムシ歯の絶対候

医

り

どれ程相対的健康と深い

うことを知らなさすぎる。

想者は、アメリカでは常

ヤ、

人
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F医は精力旺盛で、又、大変な努力家だも

現在NY「ジャパニーズ・メディカル・ソ

サイェティ」の幹事そしてそこで発行され

ているニューズレターの編集長でもある。

元、「アメリカン・ソサイェテイ・フォア・

ザ・スタディ ・オブ・オーソドンティックス

(ASSO)」の幹事そして「アメリカン・ア

ソシェーション・オブ・ウィメン・デンティ

スト(AAWD)｣NY支部の会長もしていた。

F医は、AAWD会長として、 自分が達成

したことのひとつを、誇りやかに話してくれ

た。協会、つまり人が集まるところには派閥

力罰つきものだカミAAWDもその例に洩れず、

彼女が会長になる迄、女性歯科医の年長者グ

ループ、年齢的に若いグループ、そして地域

グループーーの3つのグループ間で、 I園'蝉ざ

絶えなかったそうだもそれを彼女が会長にな

ってから、仲直りさせ、相互協調・協力へと

もっていったのだも

ひと言で､「仲直りさせた｣といえば簡単だ

が実|際には大変なことで、そう簡単に出来

ることではない。

「その方法は？」と簡単に聞くと、

「アイ・ トークド｣､返事の方も簡単だb

この簡単極まるやりとりを、我流に｢通汎

して要約すると次の様になる。

●まず彼女は、 「会長｣として雄も重視すべき

役割は何か、という事を真剣に考えた。山

ほどやるべき事のある中で、この協会の運

営上、そして長期的に健康上(つまI)成功）

で、何が基本的に、一番大事なことか、を

吟味した｡この過程で､当然、胴何の為にこ

の協会はあるのか？」とその意義の原点の

再確認となった。

●その結果、協会が設立目標に添って成長し

ていく為には、まず、メンバーの歩調力揃

わねばならない、 と確信し、それでは、ど

うしたら良いのか、となった。各派閥力喧

I雌する理由は何か？鯛察の原因の中でどれ

が自我（利己的）に起因し、 どれが取り上

げるに値する苦情か･･ ･？

●｢どうしたら良いか？｣は、コミュニケーシ

ヨンでしか、解決出来ない。つまりまず、

畷察の理由を｢聞いてまわる｣。情細|ﾇ集・

調査である。次に、取り上げるに値する苦

情の理由を、 「効果的に｣、苦情対象のグノlハ

ープに伝える･･。

つまり、折り合わない三者の間に立っての

取り持ち役だbどれ程上手にコミュニケーシ

ョンをする方向に持っていくか、で全てが決

まる。F医の返事は、「しゃべりました」と

いうひと言だ力:、このコミュニケーションに、

何ヵ月かけたことだろう。「思いやって｣聴き、

聰いやって｣話す人でなければ、取り持ち役

はつとまらない。

『

進取の気性

私は、迦収の気性に富む人と話すのが好き

だも粥に前向きで、冒険談は芋づる式に尽き

るところを知らず、楽しいからである。

F医の診療室の天井にはテレビが入ってい

る。使用目的は2つあI)、ひとつは好きなビ

デオを脳者さんに見せて、 リラックスさせる
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ととなったのは確かだも

古山博士の専門は、ポリマー・ケミストリ

ーで、微粒子分野と聞いた。現在NYのアサ

ヒ化学の幹部である。

2人の趣味は、テニス、ゴルフ、音楽、旅

行、アート、そして「美味しいものを食べる

こと｣｡特にフランス、イタリア、 日本料理が

好きなようで、殆ど毎晩、外食らしい。

しない」と思って帰ってきたそうだ6

「ところが彼と恋に落ちてしまって／｣と大

笑いする。

結婚することになった力《彼の親が､｢絶対

いかん./」と許してくれない。彼女の親は、

アメリカのことだから、心配はしても認めて

くれた。結果的に、彼の方は親に勘当されて

しまった…。

12月に結婚して、翌年の5月に、 2人で日

本に行ったそうだも彼の親に夫婦として挨拶

する為だb羽田空港から電話したら､｢訪問は

良いカミ泊めるわけにはいかない｣。

親から見れば、 「これ迄親孝行で､iⅡiきわけ

の良かった息子を－コ勘当せねばならぬ程

l1Wきわけをなくしたアメリカ女...ということ

だったのだろう。

それでその夜はホテルに泊まり、翌日会い

に行った。会ってしまえば分かってくれ、全

て目出たし､目出たしとなって､今日に至った。

こういう経験を通して、F医が効果的コミ

ュニケーションのあI)方を学び、付苅号するこ

為、もうひとつは、治療中の実景を写して、

悠者の心鋤勺参加と啓蒙を促す為である。

この内外オーラル・カメラでビデオ・イメ

ヘジングする器具施設は、 3年程前に市場に

登場したそうだがNYの歯科開業医でこの

器具を備えているのは1％位という。コスト

カ:高いからだ。

慰者をリラックスさせる為のビデオの中に

は、沢山日本のものが見受けられた。受付の

横の壁にある棚にズラリと並べられた様子は、

まるでレンタル・ショップさながらだb

今年の12月14日は、古山博士と結婚して25

周年という。彼との出会いは、彼がフルブラ

イトの留学生時代で、 「彼は､私の英語のクラ

スの生徒でした./」といって笑った。

彼と出会う5年程前、彼女は日本に、 2週

間の観光旅行をし、 「男性天国｣の日本男性達

に､驚いて帰国した｡｢女性に対する思いやI)

がない｣｢お酒を飲み過ぎる｣｢平気で酔っぱら

.)･ ･ ･｣etcというわけで､｢日本男性と結婚す

るアメリカ女性の気が知れない。私なら絶対

F医が日本人の患者への忠告を列挙すると、

●予防が毒です。歯が痛くなってから駆け

込む習慣を直しましょう。 3ヵ月か、少な

くとも6ヵ月に一度は、歯医者の門をくぐ

り、定期的に歯の点検をするよう'じ掛けま

しょう。

●歯ぐきは、歯の衛生上、般も大切なところ

ですから、フロスを使うよう'じ掛けて下さ

い。歯は、朝起きた時だけでなく、寝る前

も、出来れば毎食後みがくよう‘じ掛けまし

ょう、である。
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アパートで談笑する植田医と箪者

特定専門分野の為のアメリカ留学

近年、 1 1本の歯科医が､特定専|珊I分野の知

識・技術習得をI l的として、アメリカに来る

ケースカ輔えているようだもハーバード大学

にも、秒跡3人程、 11本から来ている。

今回F医の紹介で会った植剛医も、 ［1本歯

科大学を出た後、 n本で歯科医を6年経験、

89年にタフト大学に認学した人だ6T.MJ.噛

の噛み合わせ）を学ぶ為である。昨年暮れに

卒業。 2年3"1･jでライセンスを取得し、ニ

ュージャージー州に|ﾙi業したばかりだ6

授業は勿論全部英語なので、大変だったら

しい。 1 l本i藩でI鐇鍾!jil'!川職を知っていても、

役に立たないからだ｡試験では､A(1㈹～90点）

とB(89～80点)迄が合格で、 79点以~ドはやり

戒しとなる。

ライセンス取得も、アメリカの方がずっと

厳しいらしい。

I I本の国家試験はペーノf一テストだけで、

それに遡ると、 MI1刻、沖繩でも北海道でも、

開業出来る。

アメリカではまず2つの試験にパスしな

ければならない。ADAの0iド類試験と、歯科

咲としての技術テストで、これは地域的に行

われる|臨妹試験で、インレイ(アマルガム)、

スケーリング、入れ歯、のテストである。

学生の責任で、テスト川の忠者を探さねば

ならぬそうで、テストのr前I1に、その患者

が亡くなった場合もあるのです」と植田医は、

如何にそれｶｼ､ラハラする過程か、 というこ

とを語ってくれた。

そして更に、アメリカで開業するには、選

んだ州の特定拶碇をクリアせねば、そこで開

業とはならないのだも

植田医の話を|ﾙlいていると、アメリカの歯

科医術のレベルがｿ(II何に商いか、力轆実に伝

わってくる。研究環境も、ずば抜けて良いよ

うだ6

たとえば図獣腐だ力：､｢n本歯科大学の図書

館は大きいと思っていたが、タフトのそれと

比べると、 rIXI菩室』と彼は云う。壁はピンク

で明るく、椅子もふつかりと座り心地力浪い。

｢その上､夜は11時迄､そして週末の土・ロも

開いているのです｣。

機材・器具・材料の｢ADA認可｣も、 H本

のように簡単ではない｡｢3つの別佃の研究機

|封でOKとなって、初めて『ADA認恥と

なるのです｣。

彼は、 日本人は「どんどんアメリカに来れ

ば良い」という。語学のハンディで､鍛初は

確かに厳しいカミ「留学して3年位して､ロ本

人は実力を出し始める」そうだも

F医の、 「日本人患者だとホッとする｣とい

うことから訴訟の話となった。

「訴訟は、消費者を守ることにもなるの喬

すよれ｣と彼は云った。 「訴訟に耐えられない

ような医療はあるべきではあl)ません。ロ本

で訴訟がないのは、慰者が我腱しているから

ですよ｣。

そう云われて､私は思い当たることがあった。

留学する前に、 日本で抜歯したのだカミア

メリカに来て暫くしてから、その隣りの歯カガ

悪くなり歯医者に行った。レントケンをとっ

たアメリカの歯科医は、ビックリした表購で

私に云ったのだも

「何処で抜歯したのですか？根が一本残っ

ていますよ｣。

筆者紹介

岩本蘭子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長
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本歯科 院
|面言’

'四’ 医
ハ

ご開業されていたお父様のもとで臨床の実除

を学ぶbその後同大で知り合ったご主人(司

氏)と結婚｡共に診療生活を送っていたが子

供が出来たことを機に、生まれ育った実家に

近い此処狛江市にご開業、独立された。尚、

現在神田の浅野歯科医院はお父様の後を引き

継いで､ご主人が運営。

今日は取材を、ということで、産休中であ

る力對、生まれたばかりの赤ちゃん共々出勤し

て下さり、色々語って下さった。その間当診

療所はご主人と代診の先生力咬代で治療にあ

たられていると云う。従って途中からご主人

司氏にも同席して頂き、診療所設計や医院方

針などを共に話して頂く。

東京都狛江市東和泉3－3-15

一般的ですが､明るく圧迫感の

ない室内と充分な医局員室。

限られたｽペｰｽでしたが

使い易いですね。

エルマビル2階

院長岡本美世子
(旧姓・浅野）

小田急線・和泉多摩川駅。町田方面に向か

ってホーム後方に降りると、目の前に「岡本

蛎斗医院｣の名が見える｡復々線の工事下で、

現在は駅舎改造中。多少大回りしなければな

らないカミ2～3年後に完成すれば駅前に

建つ好立地の歯科医院となることであろう。

グレーの螺旋状の階段を昇って2階の診療

所へ。

待合室はフローリングの床に天井､壁は白。

入口ドアーの枠、受付台、背後のカルテ棚力：

黒、待合用椅子は赤と、思い切った配色をさ

れているカミそれが若々しくモダンなイメー

ジを与える。

診療室は、入口壁面と後面キャビネットを

濃い紫色とし、パーティションや床、その他

の壁、天井を白又はグレー系の明るい色でま

とめられている。パーティション内に3台設

撞された<ファインGM>はグレイッシュブ

ルー｡ビル内ゆえ限られたスペースであるが、

都会風に効率よく、動きやすそうな院内設計

である。

院長は東京医科僅搾|大学を卒業後、神田で

Q:ご主人も歯科医師という恵まれた環境で

すが、女性には避けて通れない出産＝育
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■開業：平成4年8月■スペース：約69m2(約'21坪）

■ユニット：〈ファインGM>3台

■診療時間：(月)9:30～l3:00, 14;30～I8:30 (火･土)9:30～13:00, 14:30～17:30
（水･金)9:30～l3:00, 14:30～20:00休日？木曜､日曜､祭日

■スタッフ構成：歯科医師1名､衛生士1名、助手1名

■患者数: 1日約15名

、

一
《 鑿

院長：岡本美世子先生 岡本司先生

へ

な業者さんには、いま先生はおりません

と。これメリットかしら僕)。

Q:働きやすそうな診療室ですね。ご留意さ

れた点は？

Q:お父様が歯科医と云うことで当然のごと

くこの道へ。今のご心境は？

院長： 1人っ子でしたので当然だったのかも

しれませんカミ仕事の内容はほとんど知

りませんでしたbただ自分ではこの職業

は白衣などを着た、もっときれいな仕事

雲蝋
というイ

（笑)。で

やああり

Q:女医としてのメリット、デメリットを感

じられたことは？

院長：あまり女性を感じたことはありません

力:．…･･･時々私を目の前にしながら、先

生はいないのか． とか、女の先生は不安

だと云われましたが．……。こちらが真剣

に対応しようと思えば思うほど、やっぱ

り腹が立つ時もありますね(笑)。でも嫌

児の問題で、何か参考になるお話があれ

ば？

院長：ええ、上の子は狛江の保育園に入れま

したし、この子もそこに、と思っており

ますので、先々のことを考えて自宅近く

に診療所を開設することにしました。保

育園は2ヶ月から預かってもらえます

カミやはり生まれて3ヶ月位は自分で総

て面倒をみてやりたいと。患者さんには

悪いと思いますカミ先々月からお休みを

頂いております。でも可哀相だと思って

1才位まで手元で育てますと、かえって

離れる時大変です。 3～4ヶ月位の方カガ

スムーズですし、それに子供を保育園に

入れますと集団生活にも早く‘険れ~自立

心もつくようで､しっかりして来るよう

な気がしますね(笑)。
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院長：神田の診療所を改装しましたので、そ

の経験を活かそうと．…･･天井は出来る

だけ高く、医局員室を充分にとること。

内部は明るく動きやすいこと。そして外

部から院内力現えないことなどです。 4

つの設計会社にお願いし、色々な案を出

して尚いました。

Q:では全く不自由は感じられない？

司氏：慰者さんに高柵緒の方が割合多いので

すカベ入口のドアーがちょっと重たいよ

うです。それと階段の手すりはぜひ必要

だと思います。やはりまだ至らぬ点もあ

るので、今後手直しをするつもりです。

又診療室内のセパレーションについて

は、患者さんには良いようです力茸スタッ

フ同士の意志の疎通に欠けるきらいがあ

りますね。どちらが良かったか、難しい

方面の方はこちらに来て頂きました。ま

だ1年お繭、その間も休んでおりますの

で私自身もちょっとまだ落ち着きません

（笑)。

Q:ご自身の勉強は？

院長：主人から教わることと、診療室で専門

誌など読んで勉強しておりますカミ家に

帰ると家事に追われて自分の時間が取れ

ない、というのが現状です。でも医師で

すから研究や勉強は必要。落ち着いたら

自分なりに、と考えています。

司氏：神田の診療所はビジネス街で働く患者

さんが多く、治療についての謝り1も精神、

肉体、金銭的等、幅広い説明を要求され

ますカミこちらはそうした疑問・認識を

持つ患者さんの割合はちょっと少ないよ

うですね。開業医にはそうした説Iﾘ1は不

ですね。

Q:患者層は？

院長：周辺から自転車で来られる主婦の方々

カゴ多いですね。それと神田の診療所へjm

っていた小田急沿線の方々や府中、川崎
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歯科医院の新築・
改築。増築から、
医院経営まで､
すべてわかる。

築
築●

医

わ

（本体'0,000円）

開業ガイド
●
歯
科
医
院
の
レ
イ
ア
ウ
ト
実
例

●
こ
れ
か
ら
開
業
さ
れ
る
先
生
方
へ

ｌ
オ
サ
ダ
か
ら
の
ア
ド
バ
イ
ス
他

〈
別
冊
付
録
〉

設
備
機
械
、
器
具
、
材
料
リ
ス
ト

●
歯
科
医
院
の
レ
イ
ア
ウ
ト
チ
ェ
ッ

ク
リ
ス
ト
と
基
本
事
項

〈
主
な
項
目
〉

●
歯
科
医
院
の
セ
ク
シ
ョ

、

)妙

“
塞
唖
“
銅
馴
凱
州
岬
一
、
岩

ン
別
実
例

へ

可欠と思っておりますので、今後は徐々

にその割合を高くして行かなければと思

っております。

Q:オサダのくファインGM>・ご購入頂いた

動機は？

司氏：初めはファインカゴデザインもいいし決

めようかと思ったんですカミ展示室でこ

のファインGMを見て、説明を聞きこれ

で充分と決定しました｡少し安かったし。

本当に付加価値の高いユニットと思いま

す。神田は実は他社製品なのですが1

つ1つ比べていくと、このユニッ1,は良

る互助会のようなものが出来たら良いと

思いますね。皆力薮一国一城の主でいる時

代ではなくなってくると思いますし、ぜ

ひ実現に向かって作り上げたいと思って

おります。

Q;最後に、後に続く女医さんにアドバイス

を。

院長：せっかく大学を出て免許を取ったので

すし、途中育児等のために休んでも又復

帰することは可能です。ただ女医にとっ

ては協力者が不可欠。私は幸い主人が協

力者になってくれ恵まれていますが後｝

経営マニュアル
〈
主
な
項
目
〉

●
開
業
準
備
の
留
言
笘
州

●
開
業
準
備
計
画
書
／
開
業
収
支
・

資
金
計
画
書

●
歯
科
医
の
節
税
戦
略
（
吉
色
申
告

．
特
別
経
費
・
専
従
者
給
与

・
損
益
通
算
・
特
別
償
却

Ｍ
Ｓ
法
人
・
医
療
法
人

●
財
テ
ク
・
税
テ
ク
他

く出来ていると思いますよ。それとアブ 輩や先輩、友人等に頼んだり、それぞれ

※御希望の万は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター

〒141東京都品川区西五反田5･ 175

a03(3492)7651"

ターが良いという割判とイメージ。それ

がオサダを選んだ第一の理由ですね。

Q:鯨斗医師界に何か？

司氏：病気などで休んでもお互いに助け合え

環境は違いますﾌﾉﾐ患者さんのことを考

え、乗り切る諭寺ちがあれば必ず出来ま

す。私は今その最中ですカミ何とか頑張

って、 と思っております。
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皆川修慶とマリンアイランダース

肌轄巌の鯵らハワグアン・バンパを流f"fも

脚瑛から衷北にかﾉﾅての/"鮒は

う1コ顔負けのｸ罰Zっ／ぶりである

へ

》小さな橋の下、川の流れに…。，･･ ･君知

るや南の島。次々と演奏される嘘快なハワイ

アン音楽に、お客さんは足や手、あるいはフ

ロアーで踊りリズムに酔う。

朝晩の出演は、根岸纈羊光台駅にほど近い

ミュージック・パブ「クレイドール｣。赤や青

の豆電球が点滅し、天井には銀色のミラーボ

ールが回る店内は、いやが上にもムードを駆

り立てる。

今ステージ上では、ハイビスカス模様のア

ロハシャツに臼ズボン姿の「皆川修慶とマリ

ンアイランダース」の皆さんが、細一点のプ

ロ歌手渡辺洋子さんに合わせ、ハワイアンを

奏でている。

このバンドを率いるのが､械浜市歯科医師

会の端務理事をも務める皆川修慶先生であ

る。 8人のメンバーは自営業者、サラリーマ

ンと各種各様の職業を持たれているが、 もう

お1人、先生の片腕としてこのバンド内で活

蹴されているのが、同じ束歯大卒で皆川先生

の後誰にあたる、歯科鴎､の三森信春先生で

ある。

まず皆川先生に－ハワイアンとの出会い

は？ 「もう45年前になI)ますか、小さな頃か

ら音楽は好きでしたが、中調時代このハワイ

アンを聞き夢中になりました。このメンバー

を結成したのは5年ほど前です。皆さん以前

はプロとしてやっていた方が多いのですが、

一

今は音楽だけで生活するのが難しく、ほとん

ど他に職業を持っております。もちろん東歯

大の頃はハワイアンのクラブに入り先輩、同

輩に交り一生懸命でしたカミその後は仲間も

全国に散りますから自分だけでたのしんでお

りました｡カミたまたま中学時代の後輩に演奏

者がいると聞き、さっそく集まり結成いたし

ました｣｡－出演料は？「これ専門ではあり

ませんから、お車代程度ですよ(笑)。でもスト

レス発散と、 とにかくハワイアン音楽力謝好き

ということが長い間やって来た原因ですね｣。

今ではちょっと信じられないカミ戦後20年
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代半ばから30年代初めにかけて流行したハワ

イアン音楽は、荒廃した若者の心に夢や潤い

を与えたことは、岡晴夫の唄う ‘憧れのハワ

ヘ航路"や映画"ハワイの夜"の爆発的なヒ

ットでもわかる｡｢出演の依頼はやはり夏と年

末のクリスマスシーズンが多いですね。出演

はこうしたパブやクラブの他に、結婚披露宴

や各種パーティーなどですカミ年間を通して

60回以上はありますね。好きが昂じてもう気

違いですよ(笑)｣｡近年､誌上でも皆さんおわ

かりのように、医師という職業は暖かい心や

l幅広い知識･教養力:最も大切、と云われてい

る。とかく視野力嫉くなりがちな仲間同士の

みのつき合いを脱し、自ら進んで他の職業人

やグループに入っていかれる先生方も多い。

皆川先生や三森先生のように多面体の生き

方、それも単なる趣味の域を越しているのは

凄いの一言につきる。「もちろん､歯科医が本

業ですから昼間はキチンとやっておりますよ

（笑)。会の仕事も歯科医師としての勉強も。

ですから忙しくてバンドの練習はほとんど出

来なく、ぶつつけ本勝です。レパートリーは

約100曲､時間の都合さえつけば秋田､福島

方面にも出掛けます｣。

三森先生の方はいか力薮ですか？限濁II先生

は36年卒、私は40年卒の後輩ですカミもとも

と束歯大のバンドは云統があり、私も格好が

いいからと入部した刀力:狂いの始まり(笑)。

でも仕事はキチッとやっておりますよ。それ

でないと楽器も買えませんから(笑)。ええ、

好きなギターには凝る方ですね。音楽をやっ

ていますと時間を忘れてしまいます。腕の方

はまだまだですｶざ(笑)｣。30分間隔で3ステ

ージ。途中から皆川先生の原語の歌がb三森

先生はコンガにも擁戦。 8時から始まった演

奏は回を重ねるごとに盛り上がってゆく。

「本場ハワイに行ってやりたいのですカミお

金を取るのはユニオン等の問題がありまして

無理のようです。いまこの世界はプロとアマ

チュアの区別がなくなって来ました。鍔晶を

持てば初めての人でもすぐ気心が知れますし、

性格も判断できます。お客さんも喜んでく

れますし､私達も共にたのしめる。小さな頃

クリスチャンの学校で讃美歌から入り音楽を

趣味として生きて来ましたが･･…。本当に良

かったですよ」と皆川先生。

エンディングのテーマ曲はマナクーラの

月。当方の頭も、音楽か酒のためか？ボーと

なって来た。

バンドクラブの知り合いで、卒業後濁II先生

の診療所に勤めたのですカミ仕事は全然厳し

くなく、厳しいのは音楽ばかり(笑)。勤務医

が終わったら故郷（静岡・伊東市）に帰るつ

もりが、どうしてもと先輩に止められへ今は

市内（海岸通り）で淵業しております(笑)。
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1 I

や輿一
田幽科ﾆツクリ ク国

東京都東村山市萩山町4-'2-30

院長吉田隆義
I

峰岸あゆみさん

赤津理恵さん

田中真知子さん

幸田あゆみさん

唐田澄子さん

平井I胄世さん

"、

戸

新宿より西武新宿線に乗りおよそ40分弱。

西へ西へと開発力弛んだとはいえ、ここ萩山

駅周辺は、まだまだ武蔵野の面影を色濃く残

す緑豊かな別天地を思わせる。

ご紹介の吉田歯科クリニックは駅から徒歩

で3～4分も静かな住宅街の真ん中にある。

院長は東京画〕噛科大学を卒業後、酬交の

第2歯科補綴学教室を経て、昭和61年3月に

ご開業。同じく副院長で女医であられる奥様

と共に、 7人のスタッフを抱えてご活躍悠

者層を考え二UI瀧、 日曜もローテーションを組

んで診療にあたっておられると共に市歯科医

師会の理事をも勤められておられる中堅医師。

そんな院長のご性格が好感を呼ぶのであろう。

患者数も1日30～40名と多い。

ご紹介の6名の女性スタッフ。皆さん取材

ということで緊張しているためか、こうした

職業に勤められている割には口数は少ない。

カミそれがかえって誠実でしっかりした印象

を与える。

最初にご紹介する峰岸さん。西東京歯科衛

生士専門学校を茅業し､当院で5年目を迎え
るそろそろベテランの域に近づいた主任衛生

士さん。衛生士学校に入られた動機を「医療

関係に進みたくて初めは看誕錦になろうと思

っていましたがクラブの先輩から看護婦さ

んは夜勤や重症慰者の面倒など大変なことが

多いと云われ･…･･･経験を活かし長く勤めら

れる職業、 ということで歯雁噛生士斡交を選

びました。一一で今のご感想は？ 「本当のこ

と云うとこんなに大変だとは思いませんでし

た(笑)。今後はわかりませんカミ今は衛生士

力:1人でしよ。相談相手がいないし友達（専

門学校時代の）と話をしても、システムが医

院によって違うし．．…。責任を持って衛生士

の仕事を全うすることって難しいですね_，と

悩みを話してくれる｡｢それと昨年2月結婚し

たのです力ざ、主人は公務員で帰りが早い。

時々文句を云われ僕)･ ･ ･…。チョッと疲れぎ

みかしら侯)｣｡何が大切かを模索しつつ自分

の責任範囲を総てやり遂げようとする心ｶゴ伝

わって来る。キャリアと家庭。ぜひ頑張って

貰いたいものである。

幸田さんは峰岸さんと共に当院のもう1人

の主任、といってもキャリアは3年のご返事

に、思わず、ん？「でも学虫I寺代に齢斗医院

でアルバイトをしたり、此処の開業時には手

伝っておりましたので、一通りのことは知っ

ております」のご返事に頷く。この職業観

を？ 「人のために尽くすこと力宝苦にならなけ

れば、患者さんに感謝されへ喜びを与える仕

事ですから良い職業だと思います｣｡院長につ

いては「仕事中は相手が病む人ですから厳し

くて当然ですｶざ、普段はやさしい院長ですね。

それと何より良いのは、決定は院長ですカミ

必ずスタッフの気持ちを聞いてそれになるべ

く沿う方針で運営してくれることです｣｡テキ

パキと質問に要領よく答えてくれ気持ちいい。

良い患者さん、あまり感心出来ない患者さん、

双方あると思うのですが？ 「ほとんどは良い

患者さんなのですが．． ･･･ ･(笑)。う－ん？と首

をかしげたくなる患者さんは、一般的ですが

口が汚れたままで治療台に座る人。それと治

療中に過保護と思えるほど子供のご機嫌をと

るお母さんですね｣｡でも、ほんの軽い気ﾙﾐ牌

で云っておりますから、 と。さす力ざは主任6

優等生のご返事である。

赤津さんは高校を卒業し、当院に入って2

年目を迎えたアシスタントさん。気をつけて

いることは「私もそうでしたカミ歯科医院っ

て怖いイメージがあるでしよ。それでなるべ

く言葉をかけて、そうしたイメージを無くし

てあげられたら､と思っています｣。院長先生

は厳しい？ 「普段はやさしいんですカミ仕事

中、特に衛生面で不注意なことｶざあると怒ら

れます」と。院内感染は患者さんばかりでな

くスタッフも最重要誹繼として今全国的に叫

ばれている。これから育っていくスタッフに

注意を換気する院長の暖かい人柄がわかるよ

うだb

唐田さんも同じく高校を卒業し、当院に入
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局されたこの道2年目のアシスタントさん。

「小さな頃歯医者さんに通って､女性の方力親

切でテキパキ動いていた印象がじ､に残ってい

′へこの職業に入りました｣｡で今は｢この医

院は私達と同年輩の患者さん力潜りと少なく、

子供さんかずっと年上の人が多いんです。で

も子供は大好きですし、年誰の方にはいろい

ろ教わることが多いので、大変ですが勉強に

なります｣｡社会人2年生である力ざ素直で誠実

な人柄が言葉の端々から伝わる｡｢覚えること

が一杯あって大変ですカミ先輩の皆さんが明

るくやさしいから、大丈夫頑張れます」と最

後に。今後がたのしみなアシスタントさんで

ある。

田中さんも昨年入局のアシスタント2年生。

「高校時代アルバイトで歯科医院で働き､この

職業を知りました。その時は毎日洗い物ばか

りでしたが、先生や助手の方々を見ていて、

くうと色々勉強したくて高卒後すぐこの医院
，‐来ました。仕事は大変ですがここは小さ

な子供が結構多いですから毎日がたのしいで

すね。 7月に結婚するのですカミ結婚後も出

来たら続けたいです”ただ、今は急患などで

遅い時は通勤時間もかかるので家に着くと9

時頃で、そのまま寝ちゃうでしよ。それｶぎち

ょっと心配僕)｣｡口数ｶﾖ少なく内気な印象で

あったが最後はニッコリ。

平井さんは今年3月入局されたばかりのピ

チピチホヤホヤのアシスタントさん。

「商業高校でしたα)で､就職先はほとんどの

人力零務関係でしたウミ私は動いていること

が好きで、多くの人達と会えることからこの

職業を選びました」と入局動機を。－－－で就

いてみての感想は？E最初は慣れないし、覚

えることが沢山あって、疲れました僕)。で

薯蹴蛎障蝋駕雪
のところは他の職業こ移る気はありません」

とハッキリ。気をつナていることは「子供さ

んは別にして、ほとんどの人力私より年齢が

上。言葉遣いや態度こは失礼がない様にして

おります」とのことでした。

定価6, '80円

(本体6,000円）
定価6, '80円

(本体6,000円）
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ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構

え
か
ら
話
し
方
、
患
者
さ
ん

へ
の
対
応
の
仕
方
、
会
計
、

消
毒
、
手
渡
し
技
術
等
々
を

わ
か
り
や
す
く
解
説
。
ま
た
、

簡
単
な
機
器
・
機
械
の
メ
ン
テ

図
付
で
説
明
。
ア
シ
ス
タ
ン
ト

詰
め
込
ん
だ
一
冊
で
す
。

<院長から一言〉

吉田隆義

Ｉ
－ｇ 『の関係から土曜．

当院は患者層

日曜も開院しており

ますので、スタッフも

の掃除や器材等のセ ソト－つについても

衛生士には翻彦会や他

霊

。
の

す
手
で
助

圭
裳

る
見

え
の

云
院 こは話し方教室など

機会を見て出席させるよう にしておりま

ローテーションを組み、週休3日を原則

に勤務してもらっています。治療は大学

レベルを維侍していますし、適論期の方

が多いので、色々と難しい面もあります

が、皆さんよ〈頑張ってくれています。

常々海意していることは、やはり相手の

身になって考える“思いやり”ですね。

これは患者さんばかりにではなく、院内

鳥憂辮繊聯謬係
年齢の割には素直なII封各の子が多いよう

ですし、仲も良いようで安心しています。

点数ですか？2人のあゆみさんもよくや

ド耀蹴
ってくれますし、こ

達ですが責任感も

ていると思いますよ

※ご希望の方は下記迄、御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター

〒I41東京都品川区西五反田5戸17-5

公03(3492)7651㈹

※ご希望の方は下記迄、御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター

〒I41東京都品川区西五反田5戸17-5

公03(3492)7651㈹
｜
ｰ
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七

垂

'戸、己

川崎市川崎区砂子2－2－2

第一小宮山ビル2階

川
崎
駅
・
東
川
駅
前
の
仲
兄
世
通
り
と
銀
柳
会
通
り

が
交
差
し
た
朔
か
ら
２
粁
Ⅱ
の
ビ
ル
の
２
階
に
、
ご
紹

介
の
「
こ
み
や
ま
歯
科
隣
院
」
は
あ
る
。

２
ヶ
且
別
に
閉
業
し
た
ば
か
り
と
あ
っ
て
、
室
内
も

ユ
ニ
ッ
ト
も
真
新
し
く
気
持
ち
い
い
。

院
長
は
卒
業
俊
僻
府
岸
敵
屋
陀
旧
陣
間
研
修
を
種

み
、
そ
の
後
高
円
寺
、
昭
島
市
等
で
臨
床
の
実
際
を
学
び
、

先
々
月
此
処
生
ま
れ
育
っ
た
川
崎
駅
前
に
て
ご
開
業
。

「
周
辺
に
歯
科
医
院
が
多
く
、
大
変
な
場
所
で
あ
る
と
わ

か
っ
て
お
り
ま
し
た
が
、
実
家
で
も
あ
り
ま
す
し
思
い

切
っ
て
：
：
・
・
・
で
も
開
業
さ
れ
て
い
る
先
誰
の
方
々
が
、

ア
ド
バ
イ
ス
や
励
ま
し
の
言
葉
を
か
け
て
く
れ
、
そ
の

包
容
力
に
は
感
謝
し
て
お
り
ま
す
。
開
業
し
た
ば
か
り

で
ま
だ
採
算
ラ
イ
ン
に
は
乗
っ
て
お
り
ま
せ
ん
が
（
笑
）
、

自
分
で
納
得
の
い
く
診
旅
１
１
口
腔
内
は
私
の
歯
科
医

と
し
て
の
作
品
と
自
信
を
持
っ
て
云
え
る
よ
う
な
、
丁

寧
な
診
療
、
そ
し
て
信
用
を
積
み
重
ね
て
行
き
た
い
と

思
っ
て
お
り
ま
す
」
。◇

◇

ス
マ
イ
リ
ー
〈
ノ
ー
ベ
ル
〉
ユ
ニ
ッ
ト
の
ア
ー
ム
上
に
は
シ
ン
プ
ル
ビ
ジ
ョ
ン
が
。
「
浅
草
で
開
か
れ
た
デ

ン
タ
ル
シ
ョ
ー
で
見
て
即
決
し
ま
し
た
（
笑
）
。
患
者
さ
ん
の
中
に
は
周
辺
の
疾
悠
個
所
が
わ
か
っ
て
い
な

い
方
も
多
勢
お
り
ま
す
。
そ
ん
な
時
こ
の
シ
ン
プ
ル
ビ
ジ
ョ
ン
で
面
接
写
し
、
見
せ
て
あ
げ
ま
す
と
不
信

感
は
も
と
よ
り
、
向
身
の
ｕ
腔
内
の
現
状
を
キ
チ
ッ
と
把
握
し
ま
す
。
そ
の
後
の
治
旅
が
、
お
互
い
に
納
得

出
来
た
わ
け
で
す
か
ら
非
附
に
や
り
易
い
で
す
ね
。
火
学
・
勤
務
腿
時
代
を
通
し
て
４
～
５
社
の
製
品
を

使
い
ま
し
た
が
、
信
頼
度
で
は
オ
サ
ダ
が
一
番
で
し
た
の
で
時
に
は
総
て
オ
サ
ダ
に
一
括
し
ま
し
た
。

剛

院長小宮山義和
（日本大学歯学部卒.33才）

義

垂αf-

~､ー

ｰ 蝿
一
巻

畳

莞
蟻I Lh

L画ー露へ
‘ 堂

の
説
得
力
。

義
一一

I

、

｝ ノ

※資料ご希望の方は、商品名、掲載誌名を明記の上、本社お客様センター係宛にハガキでご請求下さい。
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’ 診療室訪問シリーズ

L 蔵本歯科医院
療

千葉市花見川区幕張本郷7－28－1

院長蔵本誠副院長蔵本理津子(旧姓.中川）
(東京医科歯科大学卒．32才） （東京医科歯科大学卒．29才）

＝＜、

側
一一弓一、

業
医
に
と
っ
て
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
の

’ )’

講
師
の
先
生
方
か
ら
も

薦
め
ら
れ
ま
し
た
頑

調
で
問
題
あ
り
ま
せ
ん
。

塾良
さ
は
絶
対
条
件

診
療
室
に
続
く
床
は
白
木
の
細
い
木
目
。
各
所
に
曲
線
を
使
い

全
体
を
柔
ら
か
い
印
象
に
仕
上
げ
て
い
る
。
白
を
基
調
に
グ
レ

ー
を
ア
ク
セ
ン
ト
色
と
し
て
使
用
さ
れ
て
い
る
院
内
雰
囲
気

も
、
若
々
し
い
イ
メ
ー
ジ
、
新
し
い
住
民
・
患
者
層
に
好
評

な
の
で
あ
ろ
う
。
従
っ
て
患
者
数
も
「
休
憩
す
る
暇
も
な
い

ぐ
ら
い
の
忙
し
さ
」
と
の
こ
と
。
開
業
（
平
成
５
年
４
月
）
ま

座

饗
_＝

|：
○

、
り
け
■
■

も
な
い
医
院
で
あ
る
が
順
調
す
ぎ
る
程
の
ス
タ
ー
ト
で
あ
る
。
ｌ
ご
夫
婦
で

一
日
中
い
っ
し
ょ
に
仕
事
を
や
ら
れ
て
の
ご
感
想
は
？
「
日
中
は
患
者
さ
ん
や

ス
タ
ッ
フ
の
人
達
と
の
対
話
が
主
で
、
夫
婦
の
会
話
は
少
な
い
で
す
よ
。
飽
き

な
ど
考
え
た
こ
と
も
な
か
っ
た
（
笑
）
」
と
院
長
。
「
自
分
達
の
医
院
だ
と
思
う
か

ら
、
や
り
が
い
も
あ
り
ま
す
し
、
毎
日
が
一
生
懸
命
。
た
の
し
い
で
す
よ
ｌ
」

と
副
院
長
で
あ
る
蝿
様
が
。
将
来
は
「
勉
強
し
て
来
た
こ
と
を
基
禾
に
、
新
し

い
も
の
を
取
り
入
れ
、
地
元
に
密
着
し
た
信
頼
さ
れ
る
医
院
づ
く
り
を
」
と
お

２
人
揃
っ
て
。

◇
◇

オ
サ
ダ
の
ユ
ニ
ッ
ト
は
学
生
時
代
か
ら
馴
染
み
が
あ
り
ま
し
た
し
、
使
い
易

か
っ
た
。
そ
れ
と
私
達
開
業
医
に
と
っ
て
、
ア
フ
タ
ー
が
悪
い
の
は
と
に
か
く

困
り
ま
す
。
識
師
の
先
生
方
か
ら
も
〃
ユ
ニ
ッ
ト
な
ら
オ
サ
ダ
が
良
い
よ
″
と

薦
め
ら
れ
：
．
：
．
。
〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉
４
台
使
っ
て
お
り
ま
す
が
、
順
調
で
問
題

あ
り
ま
せ
ん
ね
。
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